

ANALISIS

La "vía" que nunca existió

Hace más de un año, en su primer contacto con los periodistas como Presidente de la Junta de Gobierno, el General Augusto Pinochet definió a Salvador Allende como "un audaz del engaño". Justo doce meses después del movimiento militar que derrocó a Allende, un autor democristiano ha explicado en un libro que recién empieza a circular, la que sin duda fue la mayor audacia de Allende y, al mismo tiempo, el mayor engaño de su gobierno, que aun hoy explota parte de las reacciones adversas contra el régimen chileno en el mundo entero: el haber convencido a la opinión pública de

que aquí se gestaba un experimento único en el mundo, la transición pacífica al socialismo marxista.

Con el aval de un prólogo del ex presidente Eduardo Frei, en su obra *De la vía chilena a la vía insurreccional*, Genaro Arriagada (señor conocido cuando representó al PDC en la TV en "A esta hora se improvisa") plantea una afirmación rotunda: que la "vía chilena" nunca pasó de las palabras con que la presentó en sociedad el presidente Allende.

"A partir de comienzos de 1972 —asegura Arriagada— y hasta la caída del régimen, no hay un solo discurso de Allende que plantea esta segunda vía al socialismo, sin dictadura del proletariado y sin modelo precedente... Difícilmente se podrá encontrar en la Historia de Chile un caso similar, en que al país se le haya planteado una tarea histórica tan grandiosa, y que antes del año siguiente a su formulación no quede rastro de ella, ni siquiera la justificación de por qué se abandonó".

Exito publicitario

La argumentación es relativamente sencilla. Lo que Arriagada pretende demostrar es que, en primer lugar, Allende nunca tuvo el control de su Partido Socialista. Es decir, en su propia base política no había fe en su conducción, y menos por cierto en su estrategia.

En segundo lugar, dentro de la combinación de gobierno, el Partido Comunista chileno era, en el mundo entero, el más fanáticamente prosoviético y, por ende, el menos propenso a adoptar una línea revolucionaria como la que presentó su propaganda. Aun en 1968 —recuerda Arriagada—, con ocasión de la invasión de Checoslovaquia, los comunistas chilenos adhirieron, sin matices, a la posición del Kremlin. Había razón, pues, para preguntarse cómo podían ser sinceros sus

dirigentes cuando defendían una "primavera" chilena.

La única explicación posible es —como se demostró a la caída de Allende— que el marxismo-leninismo internacional estaba, al finalizar la década de 1960, en un callejón sin salida. Dice el autor:

—Este ambiente de frustración y desesperanza hacia que, en los años que comentamos, fueran muchos los que suponían que nos encaminábamos hacia una época en que la práctica política marxista iba perdiendo su vitalidad y atractivo entre los jóvenes y los desposeídos, tanto en los países de mayor desarrollo relativo como en los del llamado Tercer Mundo.

Y así fue. Es una amarga ironía que en realidad en el único aspecto que tuvo éxito total la "vía chilena" fuera en su objetivo propagandístico. Ello explica, claramente, el "fragor" de su abrupto y dramático final hace un año.

La perspectiva de un camino nuevo,



ARRIAGADA: análisis demolidor

de una posibilidad que vitalizara una idea que parecía agotada, como lo estaban demolido la denuncia contra Stalin de Nikita Krushchev, las rebeliones de Hungria (1956) y Checoslovaquia (1968), más el cisma entre Pekín y Moscú, encendió la imaginación de millones de seres humanos en el mundo entero.

Pero era una posibilidad que nació muerta. Que nació, asegura Arriagada, tuvo posibilidades de concretarse.

Y la responsabilidad, asegura, es fundamental —y casi exclusivamente— de la Unidad Popular y del hombre encargado de su conducción, Salvador Allende.

Al borde del despegue

Para justificar la afirmación, Arriagada recuerda —e insiste Frei en ello, en su presentación— que Chile era un país que estaba al borde del gran despegue en la década de 1960.

Dice Frei:

—No cabe duda alguna que en Chile se había ido operando un proceso progresivo de evolución en todos los órdenes y que por esto habría llegado a ser una de las naciones con mayor desarrollo político y social en América Latina.

VIOLENCIA EXTREMISTA: Allende huye de su destino realista



ERCILLA. N° 2043. SANT/1860. 25-IX-1974.

659690

11-12

La "vía" que nunca existió [artículo] Abraham Santibañez.

AUTORÍA

Santibañez, Abraham

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La "vía" que nunca existió [artículo] Abraham Santibañez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa